
曾仕乾：下一个大计划 是不要有计划 PDF转换可能丢失图片

或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/614/2021_2022__E6_9B_BE_

E4_BB_95_E4_B9_BE_EF_c57_614220.htm 2005年市区重建局旧

建筑修复工程奖只是曾仕乾（Chan Soo Khian, 44岁）这些年

来赢得的建筑奖项之一。 这位知名建筑师多年来已多次在重

要的国际建筑奖项中为新加坡争光。 曾仕乾“突破空间，塑

造过渡式缓冲地带”的建筑风格一向为人称道， 他通过电邮

与记者吴庆康谈设计和生活，专业高刻度背后的简单生活主

义一览无余。 建筑设计反映时尚 问：建筑设计最吸引你的是

什么？ 答：好的建筑可以自我适应转变，经得起时间考验，

并推动人类的精神。若处理得好，建筑可以在很原始的同时

也充满诗意。 问： 你是否自小就被美丽的设计和事物所吸引

？ 答： 是，我以前就知道自己要进行创造。我常常玩砌砖游

戏，并被美丽的事物所吸引。 问： 你的处男作品是什么？当

时的感受如何？ 答：我的第一个作品是自己的店屋。在公司

名下的第一个作品是主教门（Bishopsgate）的一栋房子。 那

是一名医生的度假屋，在1995年完成。风格是现代林肯，有

很强的概念和想法。当时非常兴奋，尤其是可以体验走在充

满自然光的环境里。 问：当一名建筑师有些什么满足感？跟

刚起步时比较，你现在是否还有当初的那种满足感？ 答：肯

定的，尤其是当我实践了一个概念，并让整组客户与顾问都

满意的时候。也是这些满足感让我有魄力不断重复这劳累的

过程。 问： 你的建筑风格是什么？ 答：这个问题我回答过很

多次，而答案有时会不一样。我只能说我的设计风格都反映

了一种风尚。我的设计是气候与地点的反映，并追求洁净、



简单，以及自己的想法。我喜欢以透彻和直接的方式使用材

料。 向不满意要满意 问：你和其他的建筑师有何不同？ 答：

基本上我们都一样，不一样的是灵感的出发点。那是优良教

育及生活经验的结合，不同之处只在于个别建筑师想追求些

什么、他的才华与坚持，以及与顾客打交道的方式。 问： 你

的哪一个作品最具冲击力，成了你事业的转捩点？ 答：

我1992年自己的住家保留工程、淑女山园（The Ladyhill）和

林肯美殿（Lincoln Modern），以及最近在新德里的新加坡驻

印度最高专员公署，还有一些酒店项目。 问： 你是否设计过

一些换来负面评语的失败作品？ 答：有，有好几个我很不满

意的作品。但是，我仍不断追求更清晰的概念和设计出更完

美的作品。当然，一般成功的商业工程项目都不会拥有最完

美的设计，相反的有时一些不受市场看好的工程反而在设计

概念上非常成功。设计不该偏向市场需求，一个能满足顾客

要求同时有强烈设计概念的，才算是一个好的作品。 问：是

什么激发你的设计概念？ 答：充满热诚的人、无限的天分和

经典美。 问：请分享一些有趣的设计经历。 答：有一回，在

中国出席一个为了了解当地市场设计需求的市场顾问团会议

，过后发现发表会上所呈现的幻灯片里的作品都是我的创作

，而他们都还不知道。另外，我也曾经看见自己的作品概念

在本地推出之前就已经有人抄袭。 问：身为建筑师，你认为

接下来会面对哪些挑战？ 答：设计应该环球化，同时在国际

上保持竞争力，建筑师因此应该面面俱到。接下来的挑战将

会是如何把当地文化融入设计里，同时坚持自己的设计信念

。现在，我们的设计往往在工程竣工后就开始被买卖交易，

建筑学和建筑师间接也成了一种商品。另外，工程施工期限



较短也是挑战。 问：你如何平衡个人的设计概念和商业需求

？ 答：设计的艺术成分在于理论，以及如何以诗歌般优雅的

方式来解决问题。商业的部分则要满足客户的市场需求；包

容商业所需，但要主动争取主要的设计和全面的概念。缺乏

一个好的设计概念，整个计划就会瓦解。 问：你对新加坡建

筑有何评价？ 答：本地在东南亚建筑界扮演着领导的地位。

新加坡的建筑师相当容易接受新概念，在世界各地都能找到

本地建筑师的作品。新加坡建筑也荣获多项国际建筑奖项和

肯定。新加坡以一个开放经济体系，欢迎各方的新服务和概

念。我对将来感到乐观，认为设计将成为主流。 问：哪个城

市的建筑最有特色？ 答：我喜欢古典城市，如罗马，特别是

受保留的废墟；京都的夏日宫廷和寺庙。欧洲人和美国人在

设计上总是扮演领导角色，他们“出产”了不少建筑系毕业

生，他们的作品虽少，却有非常稳固的理论根基。 问：休闲

时你做些什么？ 答：我爱阅读和旅游。我爱艺术。我也爱跑

步来解压。我喜欢spa和大自然。我喜欢好朋友的陪伴。 问：

你的下一个大计划是什么？可能设计政府组屋吗？ 答：我非

常乐意尝试公共住宅计划如政府组屋。下一个大计划是不要

有任何计划，而是暂时先享受当下。我的职业就是不断为将

来（做）准备，我希望凡事可以简单一些。1 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


